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Профессия – хоккеист

Большое удовольствие 
видеть людей, состояв-
шихся в самых важных 
сферах жизни – личной и 
профессиональной. Ещё 
большее удовольствие 
– когда понимаешь, что 
всего они добились сами. 
И уж совсем хорошо, если 
такие герои адекватны в 
самоощущении, непритя-
зательны в требованиях к 
другим и доброжелатель-
ны в общении.

В семи этими достоинства-
ми наделён Николай Ку-

лёмин. Звезда мирового хоккея, 
чемпион мира в составе юни-
орской и молодёжной сборных 
страны, дважды чемпион мира 
в составе основной сборной, 
заслуженный мастер спорта, он 
по сей день домом своим назы-
вает Магнитогорск и большой 
честью посчитал предложение 
МГТУ стать лицом универси-
тетского спортивного клуба 
«Стальные сердца». Ещё по-
казательный момент: на интер-
вью приехал за десять минут  
до назначенного времени в пол-
ном одиночестве – без свиты 
почитателей. Было это летом, 
через несколько дней после дня 
рождения Ни-
колая, кото-
рый встретил 
своё 29-летие 
в Сочи. 

– Родные 
о бе р е г а ют 
вас от прессы: как мне объ-
яснили, несмотря на то, что 
журналисты ведут себя порой 
очень навязчиво, говорить 
«нет» им вы так и не научи-
лись. 

– (Смеётся). Давать ин-
тервью – наша работа, ведь 
болельщикам мы интересны не 
только на льду. Стал кумиром – 
будь любезен подавать пример, 
рассказывай о себе. Общение 
с болельщиками даёт возмож-
ность показать, что мы – такие 
же простые люди, просто кое-
что нам удаётся лучше. 

– Поэтому согласились 
стать лицом спорта МГТУ?

– Для меня было сюрпризом 
вообще-то, что студенческий 
спорт развивается. Конечно, 
принял предложение с удо-
вольствием, помогу всем, чем 
смогу. 

– На пресс-конференции 
Валерий Колокольцев в шут-
ку отметил у вас голосовые 
интонации, свойственные 
американцам… 

– (Улыбается). Семь лет 
за границей с полным погру-
жением в язык – первые две 
недели в России тяжеловато 
переключаться. Некоторые 
слова автоматически говорю 
по-английски. Но если раз-
говор на серьёзную тему, то 
выстраиваю речь по-русски, а 
потом перевожу. 

– Прошлый сезон вы про-
вели в составе новой для вас 
команды «Нью-Йорк Айлен-
дерс». И критики наперебой 
писали, что Капуано, как и 
предыдущий ваш тренер в 
«Торонто мэйпл лифс», ис-
пользовал вас как чернора-
бочего, не оценив – цитирую: 

«созидательного таланта 
Кулёмина». 

– Да нет. Я новичок, ради ко-
торого рвать сыгранные связки 
никто не будет. Поэтому играл 
в разных звеньях, сочетаниях, 
но был на льду – это главное. 
Не скажу что-то и против 
Ранди Карлайла – бывшего 
тренера «Торонто», где я играл 
раньше: если разобраться, 
играл достаточно. Просто 
меня использовали больше 
в оборонительной игре – в 
сдерживающем звене, проти-
востоящем ведущим звеньям 
противников. 

– Это ведь и есть роль 
чернорабочего?

– Можно сказать и так – но 
это видение тренера. Я же счи-
таю, что более продуктивно 
могу играть в нападении – по-
тому и ушёл в «Нью-Йорк». 

– То, что вы оказались там 
вместе с Михаилом Грабов-
ским, как и хотели: это ру-
ководство клуба учло ваши 
пожелания или «чудесным 
образом совпало»?

– Нет, сразу хотели взять 
обоих: мы дружим семьями, 
наши дети ходят в один дет-
ский сад. Нам нравится играть 
вместе – понимаем, чувствуем 

друг друга. В 
клубе реши-
ли восполь-
зоваться этим 
п р е и м у щ е -
ством. 

– В хоккей 
вас привела мама – сразу с 
верой в успешную карьеру?

– Наши мамы и папы при-
водили сыновей в спорт  ради 
физического развития и дисци-
плины. Сейчас – да, наверное, 
у родителей есть надежда на 
карьеру Малкина, Кулёмина, а 
тогда об этом не думали. Я лю-
бил спорт, во дворе резался с 
пацанами в футбол, хоккей, но 
выбрали хоккейную школу. На 
тренировку бежал сам – меня 
не надо было заставлять. 

– Вы из простой семьи, в 
которой работали и мама, и 
папа. Кто возил на ранние 
тренировки? 

– Первые пару лет родители 
как-то выкручивались, а потом 
сам – в шесть утра, как и все в 
наше время. С тем же Женей 
Бирюковым после тренировки 
шли с огромными баулами на 
трамвай и разъезжались по 
домам. 

– В вашей биографии был 
институт – тоже мама по-
просила получить образо-
вание? 

– Нет, я серьёзно выбирал 
между хоккейной карьерой и 
жизнью вне спорта. Выпуск-
ной год в хоккейной школе 
выдался трудным: мне мало 
давали играть, надо было при-
нимать решение – поступил 
в институт. Ну и родители, 
конечно, тоже говорили, что 
образование – это главное. 

– Но курсе на третьем уже 
было ясно, что с хоккеем 
всё получится. Почему не 
бросили или… не знаю – не 
перевелись в институт физ-
культуры?

– Раз уж начал – решил 
окончить. Преподаватели шли 
навстречу – занимались вече-

рами, давали задания, которые 
делал во время поездок... 

– В институте – толпы 
поклонниц, автографы, вос-
хищение?..

– Да не помню такого. 
– Что вы, что Женя Мал-

кин не поддались звёздной 
болезни?

– А почему она должна быть 
вообще?

– Ну, наверное, потому, что 
вы и есть звёзды.

– Да бросьте! Мы обычные 
дети обычных семей, всего до-
бились сами – не до звёздной 
болезни было. И теперь по-
стоянно доказываешь всем и 
самому себе, что можешь. 

– Малкин ведёт более 
звёздный образ жизни: съём-
ки в рекламе, походы на «Ка-
меди», дружба со звёздами, 
романы с телеведущими…

– (Смеётся). Потому что у 
меня семья, дети – им нуж-
но уделять время. Женя 
пока свободен, но когда 
появится семья, и его 
жизнь поменяется.

– Не жалеете, что 
так рано обзавелись 
семейным супом и 
обязательствами, не 
успев вкусить сладо-
сти свободной жизни 
богатого и симпатич-
ного холостяка? 

– Я встретил девочку, с 
которой хочу провести всю 
жизнь. Я люблю её, обожаю 
наших детей – мне больше 
ничего не нужно. Не встреть я 
Наташу – не знаю, может, тоже 
развлекался бы, но, честно 
скажу, был бы менее счастлив, 
чем сейчас. Вы даже предста-
вить не можете, какое на-
слаждение приехать 
домой после се-

зона с мыслью, что целое лето 
теперь ты с детьми. 

– Вы ведь привели в дом 
невесту довольно рано – в 
двадцать один. Как отнес-
лись родители?

– Беспокоились, что ранний 
брак помешает карьере – но 
приняли моё решение. 

– Когда за спиной нет от-
ветственности, принимать 
решения легче – думаешь 
только о себе... 

– Мне, наоборот, было легче 
приехать в Канаду с женой. 
Наташа поддерживала, забо-
тилась, переводила, в конце 
концов – она хорошо знает 
язык. 

– Вы познакомились по 
телефону, кажется?

– Да, случайно. Общались 
месяца два – потом только 
решили встретиться. С тех пор 
не расстаёмся. 

– Ваш первый титул чем-
пиона мира появился в две 
тысячи четвёртом в составе 
юниорской сборной…

– Да, первая эйфория. Но, 
приехав, вышли на сборы с 
основным составом «Метал-
лурга» и поняли, что золото 
юниоров – не предел. Это как-
то сразу опустило на землю. 
Потом, я не попал в основной 

состав с первого раза – ещё 
год играл во втором, но в 
итоге стал нападающим «Ме-
таллурга».

– Сейчас на вашем счету 
четвёртый клуб. Понимаю, 
что удар ниже пояса, но всё 
же: в какой команде чувство-
вали себя более комфортно?

– Не задумываясь – в «Ме-
таллурге». Особенно потря-
сающим был период локаута в 
НХЛ, когда полсезона провели 
в Магнитке. Мозякин, Малкин 
– великие хоккеисты, играть с 
ними в одном звене огромное 
удовольствие. Честно, даже 
как-то не хотелось уезжать, 
когда локаут закончился. Кста-
ти, часто спрашивают, была ли 
у меня конкуренция с Малки-
ным. Нет, не было: в школе он 
играл в команде на год старше, 
в «Металлурге» были в одной 
тройке… Кстати, после ухода 
из «Торонто» у меня было 
предложение и от «Питтсбур-
га». Но «Айлендерс» сделал 
более выгодное предложение. 

– Где будете жить после 
окончания спортивной ка-
рьеры? 

– Так далеко не загадываю. 
Дети родились за океаном, так 
что Канада, Америка для них 
дом. Но Магнитку обожают: 
бабушки, дедушки по ним 
скучают – и Алёша с Даниэлой 
тут короли: они нарасхват, для 
них горы конфет и развлечений 

(смеётся). 
– Зато дома в Америке – 

спорт и режим?
– Ну да, Алексей играет 

третий сезон. Кстати, не 
хотел для него хоккея, даже 
на коньки не хотел ста-
вить, но он постоянно хо-
дил на игры – сам просил. 
В два с половиной года 
поставили его на коньки, 
сначала катались просто 

так, потом решили, что с 
клюшкой и шайбой будет 
интереснее. В год локаута 

в НХЛ, когда вернулись 
в Магнитогорск, 

отдал его в хоккейную шко-
лу – так что первые шаги он 
тоже делал на магнитогорском 
льду. Мне это очень приятно. А 
дочка пока маленькая – ходит 
в детский сад и катается на 
фигурных коньках. Сын и дочь 
– это две планеты: Алексей 
был озорным, везде лез, всё 
ломал. Девочки, конечно, бо-
лее спокойны, рассудительны 
и послушны.

– Не буду мучить вас про-
вальной для хоккеистов 
Олимпиадой в Сочи – спро-
шу про прошлогодний чем-
пионат мира: сборная Ка-
нады объективно сильнее 
всех?

– Нет, просто в спорте всё 
решают детали. Наши звёзды 
одни из лучших в мире. Но в 
Канаде – и я это много раз го-
ворил – развита система обуче-
ния хоккею, много вкладывают 
в развитие детских школ. Это 
даёт сильный средний уро-
вень – есть из кого выбрать 
середняков, которые, пока 
звёзды отдыхают, удерживают 
игру. На прошлый чемпионат 
Канада привезла один из луч-
ших составов за последние 
пять–десять лет. Но все коман-
ды выравниваются – и те же 
Дания, Швейцария, Франция 
могут обыграть и Америку, и 
Канаду, и нас. 

– Вы много работаете на 
благо семьи, заработанных 
средств наверняка хватит 
на безбедную жизнь и вашим 
детям, и внукам. Позволите 
им жить в удовольствие, не 
напрягаясь?

– Счастье приносит только 
то, что досталось по праву, 
только этим ты действительно 
дорожишь. Меня воспитыва-
ли, что надо всего добиваться 
самому, представлять что-то 
из себя. И я стараюсь донести 
до детей: успех – это результат 
учёбы, мастерства и опыта. 
Кем они будут – неважно: 
спортсменами, инженерами, 
докторами или металлургами – 
в любом случае мы поддержим 
их решение. Главное, чтобы в 
выбранном деле они добились 

успеха. 
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обычных семей,  
всего добились сами –  
не до звёздной болезни было


